



日加を結ぶ

アイスホッケー

テリー・オマリー

最近の日本におけるアイスホッケーの
人気は著しい。一九七二年の札幌オリ
ンピック以来、日本はすでに世界「B」
グループ選手権大会を二回も主催し、今
年は堂々三位に上昇した。ヨーロッパ、

ソ連、カナダなどか

らもたびたびチーム
が来日、ファンに妙
技を披露している。

国内チームも六つ（王
子製紙、西武鉄道、
国土計画、岩倉組、
古河、十条製紙、日
軽金）でき、試合ご
とに満員の観衆を集
めている。アイスホ
ッケー人口は小学生
から一般まで約一万
人に達しており、今
後ますます人気は高
まるものと予想され
る。

日本におけるアイ
スホッケー人気がこ
れほど盛り上がった
あとで東京西武鉄道チームの選手として
アイスホッケーの練習を見ていて、仲間
に加えてくれと申し出た。モラン神父は、
（オサム）と私は国土計画に加わり、兄の
ハービー（ヒトシ）・ワカバヤシは西武の
プレイング・コーチとなつた。西武には、
オンラインタリオ州出身のバリ・マッケンジ
ーとブリティッシュ・コロンビア州出身
のダグ・ブキヤナンも加わった。チーム
の競争が激しくなり、他のチームも外
してとうとう帰国することになったので、
モラン神父は宣教活動でも忙しく、そ
の後、日本アイスホッケー連盟の会長で、
ソ連と貿易で深いつながりのある王子製
紙は、ソ連ナショナル・チームの元選手、
スター・シノフに応援してもらつた。

堤氏は後任を探してくれるよう頼んだ。
モラン神父が推せんしたのが、カナダの
オリンピック・ホッケー選手養成計画の
創立者で、当時その顧問をしていたディ
ビッド・バウワー神父。



在京二チームのオーナーでもある堤義明
氏の努力に負うところがきわめて大きい。
日本のアイスホッケーには七〇年の歴史
があるが、それは長い間、企業チーム間
のいわば国内ゲームにとどまっていた。
これを「国際化」したのは堤氏の功績で
ある。堤氏は十一年前、父親の会社を引
き継いだ際、スケート・リンクを三つも
つてはいた。これをスケートだけに使うの
はもつたいないということで、品川スケ
ート・センターでホッケー・チームを結
成した。このリンクでカナダは、ある偶
然から、日本のアイスホッケーと強いき
ずなをもつつきかけを作る。

ある偶然とは——。品川スケート場の
近くには、たまたまスカボロ外國伝導会
(スカボロ教会)があり、そこにかつての
アイスホッケーの名門、セント・マイケ
ルズ高校(トロント)を卒業した若いボ
ブ・モラン神父が住んでいた。一九六六年
のある日、モラン神父は品川リンクで
アイスホッケーの練習を見ていて、仲間
に加えてくれと申し出た。モラン神父は、
(オサム)と私は国土計画に加わり、兄の
ハービー(ヒトシ)・ワカバヤシは西武の
プレイング・コーチとなつた。西武には、
オンラインタリオ州出身のバリ・マッケンジ
ーとブリティッシュ・コロンビア州出身
のダグ・ブキヤナンも加わった。チーム
の競争が激しくなり、他のチームも外
してとうとう帰国することになったので、
モラン神父は宣教活動でも忙しく、そ
の後、日本アイスホッケー連盟の会長で、
ソ連と貿易で深いつながりのある王子製
紙は、ソ連ナショナル・チームの元選手、
スター・シノフに応援してもらつた。

一方、カナダでは、特にブリティッシュ
シユ・コロンビア大学を中心に、日本の選
手が腕を磨いている。過去五年間に、四
積んできたし、夏期には特別トレーニン
グ・キャンプが開かれ、十五人の選手が
参加した。また現在、堤氏はトレーナー
一人を同大学に派遣して、カナダ随一の
アイスホッケー・トレーナーであるリチ
ヤード・ヌーナン氏の指導を受けさせて
いる。(ヌーナン氏は、過去二回の世界
アイスホッケー選手権大会で全日本チ
ームのトレーナーだった。)

こうした交流を通じて、日本のアイス
ホッケーはめざましく伸び、全日本チ
ームは世界「B」グループでもトップ・ス
ターの戦績を上げるようになつた。来日
したカナダの「シニアA」チームや大学
チーム、ソ連の「B」チームに勝つたこ
ともある。数年前には考えられなかつた
ことである。

昨年は、訪日中のトルドー首相から、
日本アイスホッケー連盟会長の堤氏に「日
本友好杯」も贈られた。アイスホッケー
が結ぶ両国のきずなは、ますます堅くな
るものと期待される。
(オマリー氏は元カナダ・ナショナル・
アイスホッケー・チームの主将。現在は
国土計画のプレイング・コーチ)